1 表紙裏表紙についてどう感じましたか?1 見やすかった2 普通3 見にくかった

その他感想、意見等があればお聞かせください

- ・商工会の人以外ではない「まちの人」もあればいいと思った。
- ・裏表紙の池谷さんのお峰入りの写真がナイスでした。
- 関連記事は裏表紙に、という添え書きが分かりやすくていいと思います。
- ・表紙のテーマが変更になってから、次回はどのような家族写真が 掲載されるのかと楽しみにしています。 今回地元の府川さんご一家の写真が表紙を飾っていて、智之さんが 8代目として200年以上続く畳店を営んでいるとの事、その歴史の

重みに敬服いたします。通常であれば見過ごしてしまう事が、今回のように紹介して頂くと改めて更に親近感がわいてきます。

- ・何枚か撮っていると思うのでもっと家族の表情が柔らかしい枚が良かったのでは。ご商売されているご家族なので、ご商売が垣間見える写真が良かったと思います。
- ・たたみやさんの近くに蔵カフェも出来て行く機会も増えた地域になると思います。 さらに盛り上がるといいですね。
- 知っている人が表紙なので、親しみを感じました。
- 子どもの写真があるのはいいですね!
- ・小田原市議会のように議場見学会のような事業を表紙に採用しては。(R6.2 168号)
- ・良く通る道にある畳店、代々200年以上続いている畳店とは知りませんでした。
- ・子どもたちがアップになって笑顔があることは、未来への希望が自ずと感じられます。 また町の中で誠実に勤勉に働いて下さっている方の存在は大きな力となります。 (ただ前回も書いていますが、この人選がなかなか難しい面をもつと思います)
- ・8代目の畳店の方が山北にいるなんて知らなかった!
 - 2 定例会の審議(P2~P3)についてどう感じましたか? 1 見やすかった
 - 2 普通
 - 3 見にくかった

その他感想、意見等があればお聞かせください

- 3 1
- ・4~5人の意見でスケートパークができるなら三保地区にも公園を整備してほしい。
- ・尾崎地区の公園もなくなった。子どもが遊ぶ場所がない。
- ・ぐみの木近隣公園のスケートパーク施設の整備について、非常に 良い試みだと思います。町中を見渡すと残念なことに衰退の景色 しか目に入ってきません。(駅前商店街、空き家空き地、耕作放棄地等) その状況下、若者が集う活気ある光景が今から楽しみです。 まだ余地があるので他の活用方法も検討して頂きたいと思います。 並行して安全面の確保にもご配慮願いたいと思います。
- ・現状と改定された内容の比較が出来ません。
- ・スケートボードパークの経緯がよくわかりました。丁寧に使って、治安の維持につながるといいですね。
- 一般会計予算の各項目、興味深く読みました。
- ・中学生の要望から、町がアンケート実施(小中学生対象!)、実現にこぎつけたスケートパーク建設

等素晴らしいことですね!

- ・予算等の審議を横書きにしては。
- ・審議結果を各議員の賛成反対可決同意等を表示してほしい。
- 予算の使い道がわかってよい。
- ・ (個人的に)副町長や教育長はどのような過程を経て選任されるものか。
 - 一般町民にはわかりにくく、遠くで起きていると感じられることが残念に思う。
 - 3 一般質問(P4~P6)についてどう感じましたか?

1 見やすかった

2 普诵

3 見にくかった

6

その他感想、意見等があればお聞かせください

- ・ 定住対策の取組みが全然できていない。
- ・放置空き家が多く、売りにも出さない人が増えている。そのままの状態であれば税金を増やすとか、罰則を設けるとか制度を変えるべき。
- スペースを上手く使って読みやすいと思います。
- ※の説明も親切です。
- ・各議員さん質問内容について、詳細に調べ上げた内容を真剣に 問いかけをしていることは充分理解できますが、質問の説明が 細かすぎて前置きが長くなり過ぎ、なにを問い正そうとしているのか 焦点がボケてしまう。質問内容をもっとスリムに纏め、一方町長以下 関係者の回答をより多く引き出すことが重要であり、それが本来の あり方だと思います。(第4回定例会を傍聴して)
- ・毎回、議員の方々からいろいろ質問されていますが、町としてどう対応するか具体的な方策がわかりません。議員の皆様質問だけに終わらず、町に今後の進捗状況の聞き取りを続けて頂きたい。 それを議会だよりに掲載して頂きたい。
- ・湯触のさかき、鼓掛けの紅葉、まだまだ知らない事も多いですね。ほうき杉や室生さんの 木など、山北町は木を名所としてアピールをさらにするといいですね。
- ・ 今回質問が6名にとどまり、1人は産休中ですが、半分というのは少なくないでしょうか、との印象を持ちました。とはいっても普段質問していても今回たまたまできなかったなど、今回がもちろん全てではないでしょうし、単なる印象なのかもしれません。引き続き議員の皆さんのご活躍を期待しています。
- ・府川議員のように首長のやり方にするどく切りこむ姿勢は大切だと思いました。
- 横書きにしては。
- 住民監査請求棄却に関する町長コメントに対し追求が手ぬるい。
- 一人ずつの動画が見られるのが良いと思った。
- ・ (個人的に)山北町文化遺産ガイドの育成は令和5年度終わるのだろうか。継続されて裾野が広がることを期待したい。
- ・質疑応答について簡潔に示す方策をとっている誌面かと思います。 (私の想僧ですが)一般的に町民にとってこのくらいの簡潔な表示が「読んでみよう」という思い には適切なものであると感じている。これ以上の詳細を知りたい場合は、さらにまた調べたり 確認するようにするだろうから、議会だよりとしての適切なまとめ方になっていると感じています。
- ・一般質問があるからこそ「今、この町にこんな課題があるのか」とわかる。 議員の皆さんの多様な切り口が今後も楽しみ。
- ・ 高橋純子議員の質問、何から指定解除になったのか。何を活用、推進するのかが抜けていてもったいなかった。

4 県外視察報告(P7)についてどう感じましたか?81 見やすかった82 普通43 見にくかった0

その他感想、意見等があればお聞かせください

- ・山北町にもドローンを整備してほしい。
- 田舎なのにすごい!と言われる町にしてほしい。
- 福祉教育について、

町は高齢者に対してていねいな扱い、事業を実施していると思います。 ふれあい塾、さくら塾、生き生き塾など、施設への送迎など、実にありがたいです。 これを各自治会で送り迎えが地元で出来る、あるいは歩いて行ける場所で、 小規模集団で実施出来たら、もっと多くの人が楽しめると思います。 ボランティアのあり方も検討できるといいですね。

- ・県外視察は非常に重要なことです。現在自治体は同じ問題を抱え 四苦八苦しております。その問題解決のため他の自治体が如何なる 対策を練っているのか、直に見ることは大変有意義なことであると 思います。非常災害時のドローンの活用、スマートIC開通に伴う 周辺土地利用等、正に現在山北町が直面している大きな課題です。 更に外部に目を向け視察を行い、問題解決の糸口を掴んで欲しい。
- ・他県等視察に行かれ調査研究している経過、結果として、町としてはどうしようと考えているのですか? 町独自の方法を考え他県等視察に来れる様な施策を考えられないですか。
- ・年をとってから山間部に住むのは不安という声を聞きます。雪や土砂くずれなどの孤立を想定すると、ドローンは安心感につながりますね。
- ・まとめ方、デザイン共に、読みやすいと思った。本文のフォントが大きめなゴシック体(?)で小さい 文字が、読みにくい目にも優しい。
- ・非常に興味深い内容です。ドローンの活用は山北でもぜひすすめてほしいです。
- ・山北町で具現化するための予算等の可能性について言及してほしい。
- ・視察のために現地に赴いているのでその成果を着実に実らせてほしいと思います。
- ・調査研究をした結果、町での取り組みに活かされる前に、町民が参画する余地があるといいと思う。(町民が知らないまま決まってしまうことが多い)
 - 5 研修レポート・おしゃべりカフェ(P8~P9)についてどう感じましたか? 1 見やすかった 8
 - 2 普通 3 見にくかった
 - その他感想、意見等があればお聞かせください

トンネルの落書きには絵を描いたらどうだろうか。

- ・おしゃべりカフェの開催時間を変更してほしい。 毎回13:30からだと来るメンバーが固定されてしまうのでは。 参加したいが、子どもがいると13:30~には行けない。午前中とかやってほしい。
- 子育て支援センターに来ている子育て世代向けの声を聞いてほしい。
- ・研修会の様子と効果が分かります。
- とてもいいです。引き継いでがんばってください。
- ・おしゃべりカフェについて、一般的に見過ごしてしまうその地域の

問題点を発見できる貴重な場面であると思います。そのためにも 一人でも多くの人が集う工夫をして欲しいと思います。また開催する 場所についても今一度検討して欲しいと思います。せっかくの良い 試みですので、地域の情報発信の手段として定着し、益々の成果 が得られますことを期待しております。

- 広報研修は担当者の自己スキリアップの問題で議会だよりに掲載されるものでは無いと思います。
- ・おしゃべりカフェは地道な努力ですが、これからもやり抜いてほしい活動だと思います。 色々な問題を聞き取っていただきたい。
- ・"フレイル予防で100年人生"のテーマ、気になりました。 50代の方でも歩き方が不安定な 方をよく見かけます。50代で10%の筋肉減などキーワードが大切ですね。
- ・どんな研修を議員さんたちが受けているのかよくわかっていいと思う。一人でいいので、今回のように (最近はそうなっていましたでしょうか)、まとめ、感想を記されるのは、とても良い。
- ・おしゃべりカフェ ホームページを対応できないものについて希望者に配布(紙)できませんか。
- ・昨年度までの誌面より簡潔さが高まっていると感じる。前述したように「伝わる」ために良い方向と思っています。プロのアドバイスと皆様の努力が効いていると思いました。 おしゃべりカフェは、多くの町民が一度は参加するとよいと思います。
- ・何を学んだのか、筆者が分かる形で見やすくまとまっていて、これまでで一番 よかった。
- 広報活動もこれだけ勉強されていて、努力に感謝です。
 - 6 モニターアンケート(P10)についてどう感じましたか?
 - 1 見やすかった

2 普通

3 見にくかった

その他感想、意見等があればお聞かせください

- 3
- 0

- 町民ボイスはもっとやってほしい。
- ・アンケート結果に良い意見もあるので、もっとみんなが見てくれたらいいと思う。
- ・よりよくするために、モニターの人をたくさんの方に経験してもらうことも大切かと思います。 それによってさらに「議会だより」に関する関心が深くなる人も増えるでしょう。
- ・「議会広報モニター」を拝命して2期、今回が最後となります。 その間他のモニターさんの意見、考え方を拝見し多種多様な ものの見方があるものと、改めて感心致しました。 今後新たなモニターさんが活躍することとなりますが、その方から 寄せられる様々な意見を上手に汲み上げて、今後の山北町の 発展に繋げて欲しいものと思います。
- レイアウトデザインをいろいろ考えており読み易かったです。
- ・広報モニターの方たちが封筒にて数部あずかり議会のおとを配布するお手伝いをしてよいと思いました。
- ・なんだか編集が良くなりましたね!すっきり見やすく、どこについてなどの感想かetcもわかりやすくて良い。
- ・アンケート集計表を希望者にペーパーで配布できませんか(モニター以外の)。
- ・これに1ページを割くのはバランス上、多すぎる思う。必要な人がQRコードでチェックするくらいでよいと思
 - 7 山高生の声(P11)についてどう感じましたか?
 - 1 見やすかった
 - 2 普通
 - 3 見にくかった

その他感想、意見等があればお聞かせください

7

1

- 高校生の意見がしっかりしていてとてもいい。議会だけでなく、もっと町も「貴重な若者の声」に耳を傾けるべき。
- ・とてもいいですね。先日の山北高校の探究活動報告会もすばらしかったです。 議員さん、町の職員にもできるだけ出席してもらえたらと思います。
- 「きかせて山高生」

以前山北町の不便さを嘆くのではなく逆にそれをプラスに考える事が大事、との山高生の意見がありました。そのような逆転の発想が今後の山北町には必要と思います。記載されている意見の移住者を増やす取り組み、町の木材を活用した特産品の開発等、町の重要課題を新しい発想で実現して欲しいものです。

- ・若い方の意見、考えている事を大事にして聞くだけで無くそれに答えを出していく場を設けて継続していただきたい。不自然に見えたのですが未だに山北高校では男女別々に分かれてる、、、?
- ・ 定員割れなど高校生の利便性を重視しないといけないと日々感じます。 ロータリーにキッチンカーなど日によっては、ありがたいと思います。
- 意見や質問はもっとたくさんありませんでしたでしょうか?整理されすぎているように感じました。
- ・ 高校生のコメントが本当にただの感想というかんじで終わってしまっている。18才になると参政権があるのでもっと深堀してほしい。
- ・具現化の必要な項目についての議会の対応は。
- ・ 御殿場線の本数は、本当に増やしてほしいのですが、JR東海にお願いしてほしいです。
- ・写真2枚と、山高生の意見が吹き出して6つ示されていて、シンプルではあるが内容として 乏しい印象が残る。もっと効率的な編集が可能に思える。
- ・高校生の声がもっともすぎて面白かった。
- 誰もがきっと思ったことがあるであろうことが進められないのはなぜなのだろう。
- ・一方、特別にぎわったりしないのもこの町の良さであり、本当の意味での文化 風土を残すことになるとも感じる。

8 その他ご意見がありましたらお聞かせください

- ・清水地区に住み、岸幼稚園に入園する園児のために、三保地区から出発する タクシーに便乗できないかという意見を出しだが採用されなかった。 町民ポストにも町長に直接言ってもダメだった。子育て世代に町といえるのか。 こうして町外に引っ越していく若者が増えるんだと思う。自分も引っ越したいと思う。
- ・町長と語ろう座談会も毎回夜に開催されている。子育て世代や主婦層から意見を聞く 気がないのかなと思う。
- ・町長の公式LINEアカウントを作ってみてはどうか。デジタルに関して時代遅れと感じる。
- ・ ぶなの湯の年間パスポートを作ってほしい。
- ・モニターアンケートを電子化したらどうか。より多くの意見を集められるし、集計も楽では。
- ・「議会のおと」がどんどん読みやすくなっているのに、広報「やまきた」の表紙、中の写真などの扱いが見にくいし、色があまりよくないなと感じます。「テーマ」というか、一貫したすじ(?)を通してほしいな。
- ・一般社団法人かながわ福祉居住推進機構が山北町の住まいのこれからの暮らしに ついてのアンケートを実施したとの事。その質問内容は
 - 空き家などの活用や地域の将来について
 - ・今住んでいる住宅を使わなくなった時どのようにしたいか空き家などの活用や地域 の将来について否済んでいる
 - ・現在住んでいる場所について今後も住み続けたいか?でした。県内で山北町は最も少子高齢化、人口減少が進んでいると言われています。今回のアンケートについて、山北町が率先して既に実施すべきであったと思います。

「山北町空き家福活プロジェクト」が昨年12/1よりの本格始動に大いに期待致します。

- ・議員の皆様、是非とも山北町の風土歴史文化に合った、独自の方策を打ち出して頂きたくお願い 致します。
- ・とにかく駅前通りのシャッターのおりた店舗たちを活用してはどうでしょうか。 古めかしいつくりなのもパッとしていない。ノスタルジー感とは違うただ古いというイメージ。
- ・移住を考えている方など耳にします。年配の方がターゲットのイベントは多く若い方が とびつくイベント増やしたいですね。一度行くと住みたくなる町山北町へ。
- ・広報モニターを続けてきてだいぶ変わったと感じています。モニターの声を取り入れてくださり、 議員の方の意気込みをかんじます。
- ・ 定例会、特に一般質問の議事録の公開もしくは配布可能月日を知りたいです。
- ・アンケート項目が1.見やすかった 2.普通 3.見にくかった というものであるから、見え方というより全体的内容、表現も含めて良かったか(適切であったか)という項目がよいと思う。アンケート項目この問は"誌面の見た目"を問う形となっているので改善をするとよいと思う。今後も議会だよりが広く町民に親しまれ読まれ、町の活力向上に貢献していくことを期待しています。
- 議員さんは「公人」でもあり、生活者という立場があって難しいと思うが、一般質問も含めて、もう少しそれぞれの問題意識や思いを発することで、読み手を惹きつけることに繋がるのではないか。
- 少人数で顔が見える関係だからこそ、この町や議員さんたちに可能性や魅力を感じる 気がないのかなと思う。
- ・ 町長の公式LINEアカウントを作ってみてはどうか。デジタルに関して時代遅れと感じる。
- ぶなの湯の年間パスポートを作ってほしい
- モニターアンケートを電子化したらどうか。より多くの意見を集められるし、集計も楽では。